

En el semestre 2011-I se desarrollaron diversas actividades. Entre ellas, destacan las siguientes:

I. ACTIVIDADES DE LA FACULTAD

I.1. Seminarios y conferencias

- Ceremonia de apertura del año académico de la Facultad de Derecho. Se realizó en el auditorio de Derecho el día jueves 24 de marzo a las 12 horas. Se comentó sobre el origen de los «Wisconsin Boys» y la reforma de la enseñanza del Derecho entre los años sesenta y setenta. El doctor Lorenzo Zolezzi fue el encargado de la presentación inicial. Los comentarios estuvieron a cargo del doctor Jorge Avendaño, del doctor Javier de Belaunde y del doctor Luis Pásara.
- Sesión informativa para estudiantes de primer ciclo. Se realizó el jueves 31 de marzo en el anfiteatro «Monseñor José Dammert Bellido», a las 12 horas.
- Quinto congreso internacional sobre fideicomiso de la asociación «Andrés Bello». Se realizó los días 13 y 14 de abril en el auditorio de Derecho. Se contó con la participación de: Nicolas Balat (Francia), Sarah Bros (Francia), Christian Larroumet (Francia), Blandine Mallet-Bricout (Francia), Sebastián Picasso (Argentina), Fabricio Mantilla (Colombia), Carlos Pizarro (Chile), Rafael Ibarra Garza (México), y de los abogados peruanos Mario Castillo Freyre, Manuel de la Flor Matos, Gonzalo García Calderón, Ricardo Guevara Bringas, Silvia Muñoz Salgado y Luis Pizarro Aranguren.
- Obra teatral «Aunque todo el cuerpo muera: Raphael Lemkin y el tratado contra el genocidio». Evento organizado junto con el Teatro de la Universidad Católica (TUC). Se realizó el jueves 28 de abril en el auditorio de la Facultad de Derecho. La obra fue dirigida por Luis Peirano y contó con la participación de Robert Skloot como invitado especial y del doctor Jorge Santisteban como Raphael Lenkim. En el elenco participaron Violeta Cáceres, Bertha Pancorvo, Ricardo Velásquez, Lucero Medina, Camila Zavala, Jorge Medina y Rolando Reaño.
- Inauguración del anfiteatro «Monseñor José Dammert Bellido». Como una forma de agradecer y honrar la imagen de monseñor José Dammert Bellido, el martes 23 de abril se inauguró el

anfiteatro que lleva su nombre. Durante la ceremonia se reflexionó sobre la vida y obra del monseñor, y se destacó su trabajo pastoral en Cajamarca, así como su lucha a favor de la justicia. A la ceremonia asistieron docentes y autoridades de la universidad, entre los que estuvieron los doctores Marcial Rubio (rector de la PUCP), Walter Albán (decano de la Facultad de Derecho), Gattas Abugattas (secretario académico de la Facultad de Derecho), César Delgado Barreto (profesor principal de la Facultad de Derecho), Salomón Lerner (presidente de IDEHPUCP) y Pepi Patrón (vicerrectora de Investigación). Asimismo, estuvieron presentes monseñor Miguel Cabrejos (presidente de la Conferencia Episcopal Peruana), monseñor Luis Bambarén (obispo emérito de Chimbote), Laura Dammert Bellido y Juan Antonio Delpero Barrios (hermana y sobrino nieto, respectivamente, de monseñor José Dammert), entre otros familiares.

- II Seminario Internacional de Derecho procesal: proceso y constitución. Se realizó del 10 al 13 de mayo en el auditorio de la Facultad de Derecho y contó con la presencia de ponentes nacionales y extranjeros. Durante las charlas se trataron temas como la oralidad y las garantías constitucionales en los procesos civil y laboral, la duración razonable del proceso y la tutela sumaria, la prueba ilícita, la autonomía procesal del Tribunal Constitucional, el amparo contra resoluciones judiciales, los procesos constitucionales en el Perú, entre otros.
- Curso sobre el Tratado de Libre Comercio entre los EEUU y la República del Perú: oportunidades y desafíos. Se llevó a cabo en el anfiteatro «Monseñor José Dammert Bellido» los días 23, 24, 25, 26, 27, 30 y 31 de mayo y 1, 2 y 3 de junio. El profesor invitado fue Thomas Andrew O’Keefe.
- Conferencia internacional «Veinte años de PROSODE en la PUCP: de la proyección social a la responsabilidad social en Derecho». Se realizó los días 16 y 17 de junio en el auditorio «Monseñor José Dammert Bellido».
- Seminario Internacional «Aspectos éticos y jurídicos de los transgénicos». Se realizó en el anfiteatro «Armando Zolezzi» los días 13 y 14 de junio. La expositora invitada fue la doctora Teodora Zamudio de la Universidad de Buenos Aires. Se trataron temas relacionados a qué son los transgénicos, al sistema de protección legal, y a las biotecnologías relacionadas al desarrollo humano y económico.
- III Jornada Internacional de Derecho registral y notarial. Se realizó en el auditorio de la Facultad de Derecho los días 27 y 28 de junio. Contó con la participación de los doctores Alberto Ruiz de

Erenchun (Argentina), Elena Vivar Morales (España), Gunther Gonzales Barrón (España), Alfonso Cavallé Cruz (España), Mario Romero Valdieso, Sergio Berrospi Polo y Carlos Somocurso Alarcón, quien participó como moderador. Se trataron temas como el procedimiento administrativo registral, la calificación, simplificación y modernización de la función registral, el fundamento de la primacía del título al asiento registral, la calificación notarial y registral en el sistema español, la función notarial y el derecho de sucesiones, el régimen disciplinario del notariado, entre otros.

- El registro de la propiedad en España. Conferencia organizada por el programa de segunda de Derecho registral en el anfiteatro «Monseñor José Dammert Bellido» durante los días 4, 5, 6, 7 y 8 de julio. El profesor invitado fue José Antonio Álvarez Caperochipi.
- III Reunión regional «Justicia constitucional y derechos fundamentales». Audiencia pública. Se llevó a cabo los días 11, 12 y 13 de julio y agrupó a los más destacados juristas de América Latina, quienes, en audiencia pública, expusieron las conclusiones del encuentro. Esta audiencia tuvo lugar en el anfiteatro «Monseñor José Dammert Bellido» el día 12 de julio.
- Ética en el Poder Judicial. Los jueces y servidores judiciales de Lima y del interior del país participaron los días 21 y 22 de julio del «Primer taller de ética judicial», organizado por el comité de ética del Poder Judicial en colaboración con nuestra facultad. El taller se llevó a cabo en la sala de audiencias de la Corte Suprema de Justicia de la República (Palacio Nacional de Justicia, oficina 333, tercer piso).
- Inauguración de la diplomatura de Estudio Internacional en Pluralismo Jurídico y Derecho Indígenas. El 1 de agosto se dio inicio a la diplomatura de Estudio Internacional en Pluralismo Jurídico y Derechos Indígenas, con el auspicio de la nuestra facultad. La diplomatura constó de 224 horas pedagógicas y tiene validez para obtener ascensos judiciales. Los docentes que participaron en ella fueron Dinah Shelton (presidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos), Carlos Gaviria (primer presidente de la Corte Constitucional de Colombia), Esther Sánchez (perita de la CIDH y de la Corte de Colombia), Magdalena Gómez (experta mexicana en el tema), Robert Yazzie (juez de la Nación Navajo), entre otros.
- II Seminario Internacional de Derecho internacional y constitucional comparado en derechos indígenas: retos para su aplicación nacional. Con ocasión de la celebración del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, el Parlamento Andino, el Grupo Parlamentario Indígena del Perú, el Instituto Internacional de Derecho

y Sociedad y nuestra facultad llevaron a cabo este seminario los días 8 y 10 de agosto. Entre los ponentes internacionales invitados estuvieron Dinah Shelton (presidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y relatora de pueblos indígenas de la CIDH), Carlos Gaviria (ex presidente de la Corte Constitucional de Colombia) y Eddy Burgoa (viceministro de Justicia Comunitaria de Bolivia). Asimismo, participaron César Landa (ex presidente del Tribunal Constitucional), Hilaria Supa (congresista del Parlamento Andino), Raquel Yrigoyen (integrante del IIDS) y Walter Albán (decano de nuestra facultad).

I.2. Sustentaciones de expedientes y tesis para optar por el título de abogado

- Durante el ciclo 2011-I se llevaron a cabo 120 sustentaciones de expedientes y 14 sustentaciones de tesis. Ocho de las tesis obtuvieron la mención de «sobresaliente».

II. ACTIVIDADES DEL DEPARTAMENTO

II.1. Coloquios y conversatorios especializados

II.1.1. Coloquios con profesores nacionales

- Resolución de conflictos de nombres de dominio. Estuvo a cargo de Enrique Bardales Mendoza y se realizó el 23 de marzo.
- Los recursos parafiscales en el Perú. Estuvo a cargo de Eduardo Sotelo Castañeda y se realizó el 11 de mayo.

II.1.2. Coloquios con profesores y especialistas extranjeros

- Las sanciones del consejo de seguridad de la ONU y la protección de los derechos humanos: el caso Youssef Nada con Suiza. Estuvo a cargo de Macarena Matutis (abogada argentina y máster en Derecho internacional y europeo por la Universidad de Berna, Suiza). La actividad tuvo lugar el 22 de junio.

II.2. Otros eventos académicos

- «Círculo de aprendizaje sobre destrezas legales y educación virtual», organizado por César Higa y Alfredo Maraví.

II.3. Publicaciones

II.3.1. Cuadernos de trabajo del Departamento Académico de Derecho

- *Análisis comparado del tratamiento que se le da a la detención ciudadana en Perú y España: especial referencia a los serenos municipales y a los agentes de seguridad*. Escrito por Romy Chang Kcomt. Cuaderno de trabajo número 18 (12 de abril).

- *Impacto de los nuevos saberes ético científicos acerca de los animales en los sistemas jurídicos. Una aproximación.* Escrito por Pierre Foy Valencia. Cuaderno de trabajo número 19 (4 de mayo).
- *Derecho procesal constitucional.* Escrito por César Landa Arroyo. Cuaderno de trabajo número 20 (25 de mayo).
- *Globalización de los derechos humanos y de la justicia penal internacional.* Escrito por José Burneo Labrín. Cuaderno de trabajo número 21 (15 de junio).

519

CRÓNICAS
DEL
CLAUSTRO

II.4. Actividades de responsabilidad social

- Programa de capacitación para docentes en el área de desarrollo social (PROCADES). Se trataron temas de derecho a la no discriminación, de derecho de protección al consumidor, de Derecho constitucional, de Derecho penal y de Derecho de familia. Se realizó los días 21 y 28 de mayo. Los docentes expositores fueron Wilfredo Ardito, Jorge Avendaño V., Yván Montoya, Jimena Salazar, Raúl Solórzano y Erika Zuta.
- Derecho para líderes y lideresas sociales (DLS). Se trataron temas de Derecho de familia (filiación, patria potestad, violencia familiar), de Derecho constitucional (derechos fundamentales y procesos constitucionales) y de protección al consumidor. Se realizó el día sábado 25 de junio. Los docentes expositores fueron Abraham García Chávarri, Juan Francisco Rojas y Lourdes Hernández.

II.5. Cursos del Centro de Investigación, Capacitación y Asesoría Jurídica (CICAJ)

- Taller participativo de información y capacitación para los adolescentes institucionalizados y *care leavers* sobre los derechos y deberes humanos y ciudadanos, y sobre derechos y servicios dedicados a la infancia, adolescencia, juventud y a las mujeres. Esta actividad fue a solicitud de «Ai.Bi. Associazione Amici dei Bambini» y estuvo a cargo de Víctor Saco Chung, Wilfredo Ardito Vega, Marisol Fernández Revoredo y María Consuelo Barletta Villarán. Se realizó del 13 de noviembre de 2010 al 26 de marzo de 2011.
- Taller de Derecho civil patrimonial, dirigido a funcionarios de la zona registral IX de la SUNARP. Estuvo a cargo de Iván Ortiz Sánchez, Víctor Endo Olascuaga, Martín Mejorada Chauca, Jeanette Aliaga Farfán y Mario Romero Valdivieso. Se realizó del 9 de marzo al 4 de abril.
- Taller de Derecho concursal, dirigido a funcionarios de la zona registral IX de la SUNARP. Estuvo a cargo de José Antonio

Jiménez Chocano, Paolo del Águila Ruíz de Somocurcio, Hugo Silva Quintana y Gustavo Miró Quesada Milich. Se realizó del 9 de mayo al 1 de junio.

- Taller de Derecho procesal penal y jurisprudencia vinculante. Fue dirigido a funcionarios del Ministerio de Transportes y Comunicaciones y estuvo a cargo de Joel Segura Alania. Se realizó del 4 al 18 de abril.
- Taller de casación en materia civil. Fue dirigido a funcionarios de la Corte Suprema de Justicia de la República. Estuvo a cargo de Dante Apolín Mesa, Enrique Palacios Pareja, Gustavo de Vinatea Bellatin, Manuel Villa-García Noriega, Eugenia Ariano Deho, Fernando Castañeda Portocarrero, Sara Esteban Delgado y Betzabé Marciani Burgos. Se realizó del 12 de abril al 17 de mayo.

III. ACTIVIDADES DE PROSODE

Es importante resaltar que en este primer período del año 2011 hemos contado con la participación de 48 estudiantes matriculados en el curso. Asimismo, se contó con la participación de cinco estudiantes de la PUCP y cuatro estudiantes de la Universidad San Agustín de Arequipa (RPU), además de colaboradores (voluntarios), que conformaron un total de 57 estudiantes participando en el curso y posibilitaron la realización de diversas actividades durante este ciclo. A continuación, mencionamos algunas de ellas.

III.1. Asesoría legal

- Se pone en contacto a los alumnos con casos concretos presentados en forma directa por los propios involucrados, con lo que se motiva a que el estudiante participe activamente en la atención y seguimiento judicial de los procesos. De esta manera, y en aplicación del método clínico, los alumnos tienen la oportunidad de iniciar su labor de futuros abogados, pues deben conocer el caso en su aspecto jurídico-legal y diseñar estrategias de defensa, a fin de contribuir a que la justicia sea un derecho accesible a las personas, a la vez que enriquecen o refuerzan su formación académica.
- En el semestre 2011-I se tuvo un total de 1639 atenciones, de las cuales 837 constituyeron atenciones nuevas. Asimismo, se tuvo un total de 339 procesos judiciales, los que se encuentran en trámite hasta julio de 2011. Esto ha permitido facilitar el acceso a la justicia de ciudadanos pobres y de extrema pobreza.
- En cuanto a las cifras de atenciones de nuestros consultorios, presentamos el siguiente cuadro:

Estadística 2011-I de asesoría legal

Área Asesoría Legal	CJG	Total atenciones	Atenciones antiguas	Atenciones nuevas	Procesos en trámite	Demandas ingresadas	Demandas fundadas
Febrero – julio 2011	PUCP	427	205	222	65	10	02
	Canto Grande	306	104	202	55	08	02
	La Recoleta	374	158	216	79	05	00
	Callao	99	37	62	20	02	00
	Barranco	433	297	136	120	21	10
TOTAL		1639	801	838	339	46	14

521

CRÓNICAS
DEL
CLAUSTRO

Casos por temas vistos en los consultorios jurídicos

Asesoría Legal	CJG	Familia	Civil	Laboral	Administrativo	Penal	Previsional	Tributario	Otros
Febrero – julio 2011	PUCP	94	79	18	18	07	05	00	01
	Canto Grande	96	88	04	01	09	04	00	00
	Recoleta	71	71	19	19	18	16	06	03
	Callao	38	06	03	04	01	04	02	09
	Barranco	124	09	00	00	01	00	00	02
TOTAL		423	253	44	42	36	29	08	15

III.2. Difusión legal

- Los alumnos informan y reflexionan sobre temas jurídicos de interés a través de la radio. En la segunda mitad del año se trabajó con radio «La Luz» con el objeto de orientar a la comunidad acerca del conocimiento, ejercicio y defensa de sus derechos y del cumplimiento de sus deberes —ello siempre con miras a contribuir con la formación ciudadana y la generación de espacios de participación—.
- El programa «El Derecho a tu alcance» es emitido permanentemente durante el primer semestre los días sábados a las 12 a.m. en Radio «La Luz».
- Durante el semestre 2011-I, el programa “El Derecho a tu alcance” tuvo un total de 74 llamadas al aire (consultas jurídicas)

entre sus diecisiete programas emitidos. Es decir, un promedio de 5 llamadas por programa.

- Durante los meses de abril a junio se publicaron dos ediciones del boletín «Construyendo Justicia», de seis páginas cada uno, gracias al financiamiento de la Dirección Académica de Responsabilidad Social. Además, los boletines fueron colgados en el blog de PROSODE: <http://blog.pucp.edu.pe/prosode>.

Consolidado de llamadas por distrito

Distrito/provincia	Llamadas		Promedio (%)
	Ciclo 2011-0	Ciclo 2011-I	
Cercado de Lima	1	9	13,5
Comas	1	9	13,5
San Juan de Lurigancho	8	10,8	
Pueblo Libre	1	6	9,4
Los Olivos		6	8,1
Callao		5	6,7
Ate	1	3	5,4
Otros	6	18	32,0
Total	10	64	100,0

III.3. EDUCACIÓN LEGAL

- A cargo de los alumnos de Derecho, esta iniciativa tiene como objetivo promover la formación ciudadana y la defensa y protección de los derechos de niños y adolescentes mediante el dictado de charlas y talleres a los alumnos de quinto y sexto grado de primaria, y primero y segundo de secundaria de colegios estatales. De esta manera, esta área se inserta dentro de la corriente del *street law*, la cual se creó con la finalidad de buscar un camino para facilitar información jurídica relevante para la vida diaria de los jóvenes.
- Durante el primer semestre se realizaron cinco talleres en los Colegios Fe y Alegría 4 (San Juan del Lurigancho) y Fe y Alegría 1 (San Martín de Porres), y cinco talleres en el Colegio Juan Pablo II (Chorrillos). A partir de esos esfuerzos, 103 estudiantes y padres de familia resultaron beneficiados.

Semestre 2011-I

523

Talleres	Derechos Humanos	Igualdad	Delitos y faltas	Patria potestad	Integridad	
Fe y Alegría N°1	grupo 1	9	8	6	4	5
	grupo 2	9	4	9	9	6
	grupo 3	8	7	6	6	6
	grupo 4	10	7	8	7	8
	grupo 5	10	7	8	9	6
Subtotal de beneficiarios	46	33	37	35	31	
Juan Pablo II	grupo 1	7	6	6	14	13
	grupo 2	9	6	6	8	11
	grupo 3	8	6	5	9	8
	grupo 4	6	9	6	12	8
	grupo 5	7	6	6	4	5
Subtotal de beneficiarios	37	33	29	47	45	

CRÓNICAS
DEL
CLAUSTRO

III.4. Penal-penitenciario

El área tuvo cuatro vacantes, las cuales fueron íntegramente ocupadas por los alumnos de la facultad durante el último semestre. El consultorio del área se instaló desde la primera semana de clases en los ambientes del auditorio del adulto mayor, en el penal de San Pedro y en Lurigancho. No obstante ello, durante el segundo semestre se realizaron tres visitas al pabellón 16, en el que, en su mayoría, se encuentran internos que están procesados por delitos contra el patrimonio en la modalidad de hurto y robo agravado.

Casos patrocinados

Delitos	2010-2	
	Procesados	Sentenciados
Tráfico de drogas	1	4
Contra el patrimonio (robo)	0	2
Contra la indemnidad sexual	0	7
Otros	0	1
TOTAL	1	14

- Un caso emblemático fue el del señor Carlos Barranzuela Talledo, a quien, en el ciclo 2010-I, se le consiguió por intermedio de la oficina defensorial de Huánuco tres copias certificadas de su sentencia condenatoria, ya que esta estaba «desaparecida». Durante el semestre 2011-I, el recurrente se nos acercó, ya que le había llegado un comunicado que decía que podía salir de la cárcel recién en el año 2012 y no en mayo del presente año, como estaba previsto. Es decir, sin tener en cuenta la refundición de la pena. En el sistema del INPE no figuraba dicha sentencia de refundición. Se hizo las averiguaciones y se encontró que la sala de Huánuco olvidó remitir los partes correspondientes y el boletín de condenas, por lo cual nuevamente se realizaron las gestiones ante el INPE y ante la defensoría para poder aclarar el asunto. Por negligencia de la secretaria de la Corte Superior no se envió a tiempo esta documentación a Lima, por lo cual se levantó un acta de queja telefónica en Huánuco, para que la oficina defensorial pudiera iniciar el trámite correspondiente. Posteriormente, se remitió la información a Lima en dos oportunidades —debido al consistente error de redacción de Huánuco que nos atrasó más de dos semanas—. En la ciudad de Lima se hicieron las coordinaciones con la oficina de asuntos penales y penitenciarios de la Defensoría del Pueblo para que se realice el seguimiento correspondiente. Se obtuvo la inscripción de la sentencia de refundición y se consiguió la salida del interno el día 18 de junio del presente año y no en el año 2012, como erróneamente se había establecido al principio.
- Caso de la parroquia de los Sagrados Corazones – La Recoleta. Durante el semestre 2011-I se realizó el patrocinio de un caso penal que fue inicialmente tomado durante el año 2009 por el abogado Héctor Rojas. Se realizó una denuncia al padre Sixto Vilca, así como al señor Edmundo Moscol y a la señora Wilma Mendoza, residentes del hospicio Luisa de Marillac. Dicha denuncia, formulada por Noemí Ubaldina, consistía en el supuesto delito de usurpación agravada. Sin embargo, luego de una revisión exhaustiva del expediente, se llegó a la conclusión de que la acusación no tenía argumentos sólidos, con lo cual se procedió a asumir el caso. Se realizaron los apersonamientos respectivos y se participó tanto en la declaración de las partes involucradas, en la recolección de documentación como en el acompañamiento a dos inspecciones oculares, y se presentaron diversos escritos fundamentando la posición de los patrocinados. Finalmente, el superior de la provincia de los Sagrados Corazones consideró que sería más conveniente para sus intereses que fuese el abogado de su congregación quien asuma la representación de la misma en el caso en cuestión, razón por la cual se nos requirió la

documentación respectiva, la cual le fue entregada a la secretaria del provincial, la señora Marianela Seminario.

525

CRÓNICAS
DEL
CLAUSTRO

III.5. Actividades extracurriculares

- **Conferencia Internacional por los 20 años de PROSODE PUCP.** Se llevó a cabo los días 16 y 17 de mayo y tuvo por nombre «Veinte años de PROSODE en la PUCP: de la proyección social a la responsabilidad social del Derecho». Participaron profesores invitados de Seattle University School of Law (Estados Unidos), de York University (Canadá) y de la PUCP, así como alumnos, ex alumnos y varias entidades de la sociedad civil.
- Concurso de investigación jurídica de responsabilidad social. En el marco de la celebración por los veinte años de la fundación de PROSODE, y con el apoyo y financiamiento de la Dirección de Responsabilidad Social (DARS), se convocó a los alumnos y alumnas de la Facultad de Derecho a participar en este concurso de investigación. Se designaron como jurados a los profesores Tesania Velásquez (integrante del Departamento de Psicología y coordinadora del programa de formación e investigación académica de la DARS), Antonio Peña Jumpa y Armando Guevara Gil (ambos del Departamento Académico de Derecho).
- Video institucional de PROSODE por sus veinte años. Se elaboró el video institucional de PROSODE teniendo en consideración los diferentes espacios en los que se desarrolla y difunde su labor, por lo que fue necesario contar con una producción que diera a conocer el trabajo que ha realizado a través de sus cuatro áreas: asesoría legal, educación legal, difusión legal y penal penitenciario. El video podrá ser utilizado no solo para las clases en la facultad de derecho de la PUCP, sino también como herramienta audiovisual para las diferentes ponencias, eventos y *workshops* nacionales e internacionales a los que sea invitado PROSODE.
- Talleres de capacitación y asesoría legal a la comunidad de Pamplona Alta

Al haber ganado un fondo de 2300 euros para un programa de capacitación en Pamplona Alta (San Juan de Miraflores) —gracias al muy ilustre Colegio de Abogados de Pamplona de Navarra, España—, dirigido a profesores y líderes populares, los abogados españoles Mikel Muerza (ex alumno de intercambio de PROSODE) y el profesor Pedro Charro de la Universidad Pública de Navarra realizaron las siguientes acciones:

- Elaboración de dos materiales de capacitación.
- Realización de dos talleres de capacitación dirigidos a docentes del Colegio Fe y Alegría 65.

- Realización de un taller dirigido a promotores en contra de la violencia familiar, en coordinación con PEBAL.
- Realización de una feria informativa legal, en donde se realizó una charla informativa y varias jornadas de asesoría legal gratuita dirigidas a la comunidad de Pamplona Alta, en coordinación con PEBAL.

Dichas acciones se han llevado a cabo con el apoyo del Colegio Fe y Alegría 65 y PEBAL La Inmaculada (obra de la Compañía de Jesús). Asimismo, se ha logrado beneficiar a 153 personas, entre profesores, mujeres, niños, adolescentes y ancianos de la zona de Pamplona Alta de San Juan de Miraflores.

- Capacitaciones en Lullán-Parón (Caraz). Como parte del proyecto de capacitación en Lullán-Parón, PROSODE ha venido realizando distintas actividades de capacitación y asesoramiento junto con las facultades de ingeniería. Estas se llevaron a cabo en las fechas 19 de febrero y 26 y 27 de marzo. En ellas se realizó lo siguiente:
 - Capacitación a 33 jóvenes de la institución educativa San Viator de Caraz, la mayoría de ellos pertenecientes a la comunidad de Cruz de Mayo. Se desarrollaron los temas de Estado, Derecho y participación ciudadana, democracia y elecciones, entre otros.
 - Capacitación a 53 miembros de las comunidades campesinas de Caraz, la mayoría de ellos miembros de la comunidad de Culluna y Manchuria. Los temas desarrollados fueron Estado, Derecho y participación ciudadana, democracia y elecciones, entre otros.
 - Se realizó una reunión con el actual presidente de la comunidad Cruz de Mayo y con el regidor de la municipalidad provincial de Huaylas, y se pudo recoger los principales problemas y necesidades de su comunidad.
- Ganamos el fondo concursable docente RSU DARS 2011-I. El profesor coordinador de PROSODE concursó y ganó un fondo concursable para el semestre 2011-I, dirigido a docentes, por iniciativa de responsabilidad social de la Dirección Académica de Responsabilidad Social. Se obtuvo un fondo de financiamiento de S/5000. El objetivo fue realizar talleres de capacitación y jornadas de asesoría legal en el distrito de Lomas de Carabayllo, al norte de Lima, con materiales de capacitación. Se obtuvo 167 beneficiarios y participaron 49 estudiantes.

Lomas de Carabayllo	Talleres de capacitación		Asesoría legal		Total
	Datos	Patria potestad	Libertad personal, violencia sexual y programa radial de ambos temas	Primera jornada	
Fecha	29-05-11	12-06-11	22-05-11	26-06-11	
Alumnos	20	15	08	06	49
Población beneficiaria	74	32	39	22	167

- Conferencia Red Peruana de Universidades. El profesor y coordinador de PROSODE participó como expositor del tema de responsabilidad y proyección social en la Facultad de Derecho. Se realizó durante febrero y marzo.
- Fondo concursable de responsabilidad social (DARS) 2011-II. El profesor y coordinador de PROSODE fue convocado como jurado en el comité de selección de los participantes en el fondo concursable de responsabilidad social organizado por la DARS para ejecutarse en el semestre 2011-II.
- PROCADES. El equipo de PROSODE participó en los talleres legales impartidos por el equipo de PROCADES durante los días 21 y 28 de mayo y dirigidos a un grupo de docentes de colegios estatales de escasos recursos.
- Proyecto interdisciplinario en el penal «Modelo Ancón II». Se ha participado en las múltiples reuniones con el fin de implementar un proyecto de trabajo multidisciplinario con psicología en el establecimiento penitenciario «Modelo de Ancón II». Asimismo, se ha realizado una visita al centro penitenciario mencionado con el fin de hacer una evaluación y ver de qué manera la Pontificia Universidad Católica del Perú puede intervenir en dicho establecimiento. A lo largo del presente ciclo y del siguiente se van a tener más reuniones para definir las actividades que pudiéramos realizar para beneficio de los internos.
- Convenio «Justicia en tu comunidad». Hemos celebrado un convenio de colaboración con la Corte Superior de Justicia de Lima, con el fin de apoyar el programa de proyección social denominado «Justicia en tu comunidad». La iniciativa se realiza con la ayuda de la coordinadora la señora Carmen Julia Cabello

y tiene como objetivo la creación de espacios informativos de capacitación, coordinación y concertación para la difusión de valores democráticos y el respeto de los derechos humanos a través de nuestra área de difusión legal.

III.6. Materiales publicados

- Materiales de Capacitación. Se publicaron los siguientes materiales de capacitación:
 - *El derecho de propiedad y la posesión informal*, financiado por el fondo de la DARS.
 - *Conociendo los derechos y deberes de las familias para una convivencia pacífica*, financiado por el muy ilustre Colegio de Abogados de Pamplona (Navarra, España).
 - *Libertad personal y violencia sexual*, financiado por el fondo de la DARS.

Estos materiales fueron realizados por el equipo docente de PROSODE y han servido para las capacitaciones hechas en Lomas de Carabayllo y en Pamplona Alta en San Juan de Miraflores.

IV. ACTIVIDADES DE LAS ASOCIACIONES DE ESTUDIANTES

IV.1. Derecho y sociedad

- XIII Curso de capacitación en materia tributaria y contable. Realizado los sábados 4, 11, 18 y 25 de junio en el auditorio de Derecho.
- Seminario: «Derecho minero: las implicancias en el medio ambiente y los mecanismos de resolución de conflictos socio-ambientales». Se llevó a cabo los días 2, 3 y 4 de marzo en la sala de eventos de Estudios Generales Ciencias.
- Evento: «Jornadas de actualización laboral: nueva Ley Procesal, Fiscalización, Regímenes Especiales y otros». Se realizó los días 22, 23 y 24 de marzo en la sala de eventos de Estudios Generales Ciencias.
- *Pólemos*. Número 2: «Crisis del Estado de Derecho». Segunda edición del boletín virtual *Pólemos* de la asociación civil «Derecho y Sociedad».
- Conversatorio: ¿Por qué Derecho? Charla dirigida a estudiantes de Estudios Generales Letras. El evento se desarrolló el jueves 12 de mayo en Estudios Generales Letras.
- Mesa redonda: inversión privada y regulación en infraestructura. Las charlas se llevaron a cabo el miércoles 1 de junio en el auditorio «Armando Zolezzi» de la Facultad de Derecho.

- Curso de capacitación: «Legislación en seguridad minera». El evento se realizó el sábado 28 de mayo en la sala de eventos de Estudios Generales Ciencias.
- Conoce D&S. La actividad se llevó a cabo el martes 29 de marzo en la facultad de Derecho.
- Talleres de repaso 2011-I. El evento se realizó el sábado 25 de junio.
- Premio nacional a la investigación jurídica. Se realizó a lo largo de la primera mitad del presente año. Los participantes, estudiantes de pregrado de Derecho de diversas universidades del país, presentaron sus cuentos desde el 1 de abril hasta el 16 de agosto.
- *Pólemos*. Número 3: «Orientación sexual: ¿derecho de las minorías?». Tercera edición del boletín virtual *Pólemos* de la asociación civil «Derecho y Sociedad».
- Mesa redonda: «Orientación sexual, derecho a las minorías». Las charlas se realizaron el 13 de mayo en la Facultad de Derecho y fueron parte de la presentación de nuestro tercer boletín virtual *Pólemos*.
- III Reunión regional «Justicia constitucional y derechos fundamentales». La actividad se realizó el 12 de julio en el anfiteatro «Monseñor José Dammert Bellido». En este evento, «Derecho y Sociedad» participó en calidad de colaborador.

529

CRÓNICAS
DEL
CLAUSTRO

IV.2. Talleres de Derecho

- A diez años del 11 de septiembre: avances y desafíos. El taller fue dirigido por el equipo de Derecho internacional y derechos humanos. El evento se realizó el 9 de junio. Auditorio «Juan Pablo II».
- Recursos hídricos: actualidad y problemática. La actividad se llevó a cabo el viernes 1 de abril en el aula 213 del edificio McGregor de la Pontificia Universidad Católica del Perú.

IV.3. Asociación civil «Iter Criminis»

- «El fenómeno de la corrupción en el NCPP». El evento se realizó el viernes 20 de mayo a las 7 pm en el auditorio de Ciencias Sociales de la PUCP. Los expositores fueron Jaris Mújica, Vladimir Padilla, José Antonio Neyra y Fidel Rojas Vargas.
- «La práctica del *lobby* y el delito de tráfico de influencias». La actividad se llevó a cabo el viernes 17 de junio a las 7 p.m. en el anfiteatro «José Luis Dammert» de la Facultad de Derecho de la PUCP. El expositor fue Julio Díaz-Maroto.

IV.4. Themis

IV.4.1. Talleres de desarrollo social

- «El DNI y el carnet de discapacidad». Realizado el sábado 19 de marzo.
- «Lo que necesitas saber de las elecciones presidenciales». Realizado el sábado 9 de abril.
- «El Derecho de paternidad». Realizado el sábado 11 de junio.
- «Seguridad ciudadana». Realizado el jueves 7 de julio.
- Organización del curso «Técnicas para el litigio arbitral». Realizado del 14 de mayo hasta el 18 de junio.

IV.4.1. Otras actividades

- I Seminario «Análisis económico: ¿solución al problema?». Se realizó los días 27, 28 y 29 de abril.
- Lanzamiento de «EnfoqueTV». Se realizó el miércoles 27 de abril.
- Almuerzo de ex miembros. Se realizó el sábado 11 de junio.
- «Acércate a Themis», organizado por la comisión de marketing y ventas. Se realizó el jueves 23 de junio.

IV.5. *Ius et Veritas*

IV.5.1. Publicaciones

- Mercado de valores. Segunda edición (enero 2011)
- Derecho procesal constitucional (marzo 2011)
- Un vistazo a la catedral (abril 2011)
- Derecho societario (junio 2011)
- Lanzamiento de la revista *Ius et veritas*, número 42 (julio 2011)

IV.5.2. Eventos

- «Derecho civil continental y análisis económico del Derecho». Se realizó los días 6 y 7 de abril.
- «¿Derecho o ciencia política?» Se realizó el 28 de abril.
- Conversatorio: «La reforma pendiente de la Ley General de Sociedades». Se realizó el 23 de junio.
- «Seminario de código de consumo». Se realizó el 23 de junio.
- «Seminario de Derecho tributario internacional». Se realizó el 5 de julio.

IV.5.3. Relaciones públicas

- Lanzamiento del boletín informativo para clientes «Ius et veritas».
- Convenio interinstitucional con el Círculo de Estudios Societas Iuris de la Universidad Señor de Sipán de Chiclayo.

IV.5.4. Compromiso con la ética y la responsabilidad profesional

- Audiencia pública: Novena contienda de ética profesional «Abogados al banquillo». Se realizó el 19 de abril.
- Taller para escolares: «Abogados al banquillo». Se realizó el 6 de agosto.

IV.5.5. Actividad institucional

- Coctel y gala de aniversario por los 21 años de fundación. Se realizó en el salón Paracas del Swissôtel el 9 de julio.

IV.6. Foro jurídico

- Taller de actualización contable tributaria. Se realizó los días 24, 25 y 26 de febrero.
- «Evaluación de la Ley de Procedimiento Administrativo General (ley 27444) diez años después de su entrada en vigencia». Se realizó los días 10, 11 y 12 de marzo.
- I Taller de Derecho procesal penal: «Implementación del nuevo Código Procesal Penal en Lima». Se realizó los días 27, 28 y 29 de abril.
- IV Curso de Derecho tributario: «El impuesto a la renta empresarial y sus implicancias». Se realizó los días 30 de abril y 7, 14 y 21 de mayo.
- V Curso de Derecho tributario: «El impuesto general a las ventas». Se realizó los días 11, 18 y 25 de junio.
- I Jornada de Derecho mercantil: «Temas vigentes del Derecho societario». Se realizó los días 16, 17 y 18 de junio.

IV.7. Círculo de Derecho administrativo

IV.7.1. Publicaciones

- *Revista de Derecho administrativo*, número 9, cuyo eje temático fue el procedimiento administrativo.

IV.7.2. Eventos

- Taller de actualización: «Contrataciones del Estado». Se realizó los días 5, 11 y 12 de febrero.

- Mesa de debate: «Discusiones a partir de los decretos de urgencia 001-2011 y 002-2011» Se realizó el 14 de abril.
- Seminario: «Análisis del código de consumo». Se realizó los días 8 y 15 de mayo.
- IV Curso de especialización: «Minería y energía». Se realizó los días 14, 21 y 28 de mayo.
- III Seminario de Derecho administrativo: «Consolidando conceptos». Se realizó el 18 de junio.
- Mesa de debate: «La polémica viva: transgénicos». Se realizó el 23 de junio.
- Seminario: «Problemas, avances y retos de la fiscalización ambiental». Se realizó los días 24 y 25 de junio.